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“让观众开心是我的初衷”

今年是开心麻花二十周年，也是

宋阳来开心麻花的第十八年。宋阳

一直都在围着喜剧打转，从舞台剧演

员到电影演员再到电影导演，他的身

份不停变化，但唯独不变的是对喜剧

的执着与热情。“抖包袱、展示喜剧情

节的时候，听得到观众的笑声、看得

见观众的笑脸，对我来讲是非常满足

的事。观众的快乐，是我做喜剧的最

大动力。”

为了能够让《超能一家人》把笑

带给观众，宋阳与其他主创在创作过

程中不断尝试。首先就考虑制造喜

感，让喜感不断升级。片中，艾伦饰

演的郑前是全家唯一没有超能力的

“正常人”，但却是触发一家人超能力

的“开关”，这个设定在电影中就引发

了许多趣事。“在《羞羞的铁拳》中是

戏剧情景最大化，而在《超能一家人》

中涉及亲情展现，就考虑将人物特质

最大化，通过将人物标签化、明确化，

赋予特殊台词让观众先对人物有了

初步认定，而后再给予观众一个惊

喜，喜感就来了。”宋阳说。

喜剧想要让观众笑，需要导演与

演员碰撞产生新的火花。其中，沈腾

在拍摄期间的即兴表演就贡献了不

少欢乐片段。在出场时，沈腾饰演的

乞乞科夫以“脚滑”一字马出场，与他

自我介绍的台词“狡猾的乞乞科夫”

形成了前后呼应的笑点。

在面对暑期档众多好片的市场

环境下，宋阳打心底感到高兴，“每个

剧组拍一个片子都很困难，大家能纷

纷在暑期档上映，是件很开心的事

情。希望《超能一家人》作为一部喜

剧电影，能够给观众带来快乐，这就

是我最大的初衷。”

奇幻喜剧是新方式，

也是压力

《超能一家人》历时 170 多天的

拍摄，取景地遍及国内外六个地方，

包含超过 1700 个特效镜头。据了

解，为了打造更真实的场景，剧组在

东方影都影视产业园建造了 24000
平方米的置景，其中最大的单体摄影

棚达到了10000平方米。

对于宋阳来说，这次用奇幻的方

式讲一个喜剧故事是给了他不少压

力。“大片不是我追求的效果，但影片

因为跟超能力有关，为了能够与国外

超能力题材的电影进行区分，做中国

本土化超能力的落地，就考虑做出童

话感，这就必然会让影片的制作成本

升高。”宋阳也坦言，奇幻喜剧在制作

成本上会给自己很大的压力，但是奇

幻喜剧也具备着其他喜剧类型没有

的空间和优势。

除了在类型上进行新的尝试，宋

阳也在尝试让观众“重新”认识艾

伦。这次艾伦在片中饰演的角色不

再像以往喜剧中“傻乎乎”的模样。

“其实艾伦很放得开，只是观众最早

认识他，是《夏洛特烦恼》中的‘大春’

的角色，印象太过深刻。但艾伦身上

有很多面，我希望通过更多电影和作

品给他放出来，艾伦每一面都表现非

常出色。”

电影创作永远不是导演一个人

的创作，而是整个团队的创作。宋阳

就表示，“之前执导影片的体量没有

《超能一家人》大，当时拍摄的处理方

式从现在来看比较简单。到了《超能

一家人》时，我是一边学习一边拍摄，

在艺术指导、摄影老师等团队的帮助

下，尽量将想象中的童话感、人物喜

感之外的情感等方面呈现出来。”

遗憾固然有，

但行动起来更重要

不论是《消失的她》的监制陈思

诚、《八角笼中》的导演王宝强，还是

《超能一家人》的导演宋阳，都能看到

演员到导演之路转型的突破。从演

员到导演身份的转变在宋阳看来，是

责任和幸福感的不同，“演员的责任

就是把自己的工作全部完成好，符合

导演心理要求，将人物塑造成功。观

众认为我是‘张扬’或者‘刁副主任’，

这是做演员的幸福感。当导演要看

全局节奏，肩负的责任与演员有很大

不同，但是当导演时，把脑海中的想

法变成现实，感觉很幸福。”

电影又被称为遗憾的艺术，因而

做导演不得不面对就是遗憾。面对

未完成的影片时，宋阳会觉得像在高

考一样，“没交卷之前总想着要再检

查一下，再改一下哪里”。宋阳还是

希望能够在现阶段自己能力下，“将

影片做到最好，不用嘴说，因为没办

法表达我的内心，做就好了。”而他也

把行动派贯彻在片场的执导中，“我

在片场讲戏，有时候可能讲不太清

楚，然后我就以我的方式演一遍，如

果其他人觉得不好，那更好的方式是

什么，再进行选择就好。”

深耕喜剧创作，带给大家快乐是

导演不变的初衷，他表示，“未来做喜

剧是一定的，但是用什么形式与喜剧

结合还要看机缘巧合。”

以现代视角重述神话经典

取材自《西游记》，但在剧本改编过

程中，没有选择之后的九九八十一难，

而是聚焦在孙悟空从石猴到齐天大圣

的成长过程。亓梅晓表示，《超级英雄

美猴王：齐天儿》是一部目标全球市场

的动画电影，作为该系列动画电影的第

一部，“齐天儿”需要将人物的成长线索

呈现给全球观众，“我们创作系列电影

的初衷不仅仅是要在中国播映，还要在

海外播映，所以我们不仅有中文版，也

制作了全英文版本”。

“中国观众从小就看《西游记》，对

‘齐天大圣’的故事都耳熟能详。”亓梅

晓说，“但对于国外的电影观众来说，他

可能只知道‘孙悟空’这个角色，并不清

楚整个故事的脉络如何，所以我希望能

够能从‘美猴王’的出生开始，讲述‘齐

天大圣’的成长故事，所以我们就选了

从石猴出生到大闹天宫的这一段，作为

我们系列电影的第一部。”

上个世纪60年代，上海美术电影制

片厂也曾拍摄过动画电影《大闹天宫》，

风靡全球，为中国动画片赢得了巨大的

世界声誉。经典作品在前，亓梅晓希望

《超级英雄美猴王：齐天儿》能够赋予这

段神话故事新的时代意义，让它能够跟

时代结合得更紧密。

影片整体采用Q版卡通风格，筋斗

云自带语音导航功能，和齐天儿组成

“冤种”搭档上天入海，玉帝成了“麦

霸”，牛魔王披上了机甲，哪吒则成为

“小胖墩”。

“不同的时代，大家对‘美猴王’都

有新的期待，我们再拍‘齐天大圣’，就

希望能跨越原来故事本身，再赋予它一

些时代特色，在创作中，我们给它加入

的不仅有神性，还有很多人性化的东西

在里面。”为了呈现出时代特色，亓梅晓

和创作团队在美术、造型、音乐等方面

付出了很大心血，“我们希望影片在角

色造型上能有比较大的跨度，在影片的

美术和音乐设计上也有一些大胆尝试，

强调舞台感、注重现代感，我们在片中

设计了非常多Rap，影片的节奏也会非

常快、很现代。”

亓梅晓表示：“我们希望这部电影

不仅能吸引中国观众，也想让这个中国

的超级英雄，通过这部电影走向世界。”

在画面和声音上精益求精

《超级英雄美猴王：齐天儿》曾获第

35届中国电影金鸡奖最佳美术片奖提

名，评委会专家的认可背后，是创作团

队在美术设计上的投入和努力。

亓梅晓带着整个中外美术创作团

队走了六七个省进行采风，获取灵感、

抓取细节。片中天宫御花园中的小桥

流水来自苏州园林，渔村的风格源自乌

镇，功夫学院的设计来自嵩山少林

寺……

“大家观影后可以发现，我们在造

型上没有那么多棱棱角角，设计都是圆

润的。”亓梅晓说，“中华文化讲究‘和’，

我们也希望在影片的细节上能够体现

中华文化元素中一些很有特色的东

西。”

影片的音乐在采访中被多次提及，

电影《超级英雄美猴王：齐天儿》的音乐

由德国著名音乐家汉斯·季默的电影音

乐制作公司Bleeding Fingers Music公司

原创呈现，该公司曾创作过《狮子王》

《功夫熊猫》等知名动画作品的电影

配乐。

“我们把片子通篇的动态分镜做

完，也铺了我们想要的一些音乐，就跟

汉斯直接联系，看完全片之后他很激

动，他觉得这个片子跟好莱坞的动画电

影有非常大的不同，片中传递的中国式

温情也很打动他，他当时就说，这个事

情我愿意做，我可以先给你们写一个 5
分钟的小样。”

除了在配乐上和汉斯·季默合作

外，片中的电影音乐录音来自柏林交响

乐团。亓梅晓认为，音乐是电影不可或

缺的部分，“我们希望观众影院里面的

这100分钟，不仅能通过视觉获得享受，

观众听到的声音也应该饱含感染力，这

就是我们这次花这么大气力去做电影

音乐的原因”。

“动画电影是讲述中国故事的

优质载体”

近年来，中华优秀传统文化和影视

作品的结合得到了行业内外的一直关

注。在亓梅晓看来，动画电影是向全球

观众讲述中国故事的优质载体，“动画

形象往往能够跨越文化的不同，在文化

差异上能够有更好的接受度，而且动画

电影的覆盖广度更大，观众辐射的人群

也更广泛，我觉得动画电影是讲述中国

故事非常好的载体”。

在《超级英雄美猴王：齐天儿》的创

作团队中有近三十位外国技术人员，为

了创作这部影片，他们在中国生活了三

年。亓梅晓表示，只有生活在国内，才能

够真正理解中国优秀传统文化的内涵。

“中国人生活中的很多点滴都非常

感动他们。”亓梅晓举了个例子，“一家

老小吃完晚饭在河边，老人领着孩子遛

弯，这种在中国人看来再普通不过的生

活，但是在外国人看来觉得特别温暖，

他们对这种感觉特别期待，我觉得这就

是中国传统中家庭观念的体现和传

承。”

经过讨论，创作团队将不少中国人

日常生活中的温情瞬间融到电影故事

当中，也希望外国观众能通过这部电影

体会到中国式的家庭温暖。

“我觉得要通过中国动画电影把中

国故事讲给世界，需要我们这些创作者

一起努力。”亓梅晓建议，动画电影在造

型等细节上要充分体现中国元素，同时

要把中华优秀传统文化在精神层面的

一些追求融入电影故事的讲述中。此

外，考虑到外国观众对中华文化的了解

程度和接受程度，她还建议在故事的讲

述方式上可以用更为朴实、简单地方式

展现中华文化理念，“让外国观众能够

更好地读懂和接受”。

从开心麻花舞台剧到《夏洛特烦恼》里给大家

留下深刻印象的夏洛、大春、张扬，再到制造了许多

“笑料”的《羞羞的铁拳》，宋阳、艾伦、沈腾这组开心

麻花“铁三角”再度合作《超能一家人》，并于7月21

日与观众见面。

这次导演宋阳加入奇幻元素，用更为天马行空

的想象力为喜剧故事的展开提供了更充分的空

间。影片讲述了多年前离家出走的郑前回老家喀

西契克参加爷爷的葬礼，却见证一家人触发超能

力，并与家人团结起来共同抵抗乞乞科夫的故事。

宋阳希望《超能一家人》让观众感受到快乐的同时，

也能够将中国式家庭的浪漫传递给大家。

目前，在《消失的她》《八角笼中》《长安三万里》

《封神第一部》等多部暑期档影片为市场“添柴加

火”的情况下，喜剧电影《超能一家人》的加入能够

从类型上满足观众的观影需求。不过，宋阳也坦

言，“有压力，更多的还是担心观众对人物、情节的

认可程度。”
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7月29日，《超级英雄美猴王：齐天儿》将在国内上映。这部

历时五年制作的动画电影以现代的视角和表现方式重新演绎了

“齐天大圣”这一经典IP。

影片导演、制片人亓梅晓希望将中国元素融入国际化表达，

用创新的方式将美猴王这个传统角色搬上大银幕，通过国际级

的视觉画风将石猴降生花果山、地府改写生死簿、东海龙宫取神

兵，大闹天宫等耳熟能详的中国神话典故呈现给全世界观众。

“不同的时代，大家对‘美猴王’都有新的期待，我们再拍‘齐

天大圣’，就希望能跨越原来故事本身，再赋予它一些时代特

色。”亓梅晓表示，“我们希望这部电影不仅能吸引中国观众，也

想让这个中国的超级英雄，通过这部电影走向世界。”
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宋阳（左）

亓梅晓


